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既服务到人
更服务到心
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■记者手记

07永报姐妹花

精益求精抓设计 不畏艰苦赶工期
“姐妹花”冒雪体验水利水电勘测设计所工作人员的一天

1 月 31 日一早，许多市民一掀开窗帘就发现
屋外一片雪白。屋顶上、草丛中，银装素裹；雪地
上，那一串串的脚印仿佛是跳动的音符，演奏出一
曲曲人们辛勤劳作的赞歌。早上 7 时不到，一想
起昨天安排好的工作，市水利水电勘测设计所工
作人员黄维舟等人就准备去单位，待人员集齐后
奔赴现场验收相应项目。得知他们将冒着雨雪去
山塘、小溪验收的消息后，“姐妹花”记者立即赶往
位于城区飞凤路的水利水电勘测设计所，跟随工
作人员下乡体验他们的日常工作。

精益求精做好每一个工程设计体验一

上午 8 时许，该所工作人员黄荣

敏就开始联系相关单位，准备前往花

街镇金长园村枫树塘，对这座山塘综

合整治工程进行验收。

大约半小时后，记者跟随工作人

员来到了验收现场。黄荣敏介绍，这

座山塘以灌溉为主，原先上下游坝坡

无护坡且杂草丛生，两处涵洞淤积已

不能正常使用。他从去年4月份开始

接手这个项目的设计后，去现场勘测

了三四次，获取相应数据后才开始设

计。本次设计采用粘土斜墙加固处

理，大坝、溢洪道和输水涵道等主要建

筑物均按百年一遇的防洪标准设计。

设计初稿完成后，他就把方案交给工

程师校核、组长审核及领导审查，并征

求业主方的意见。等多次审核、多次

修改，力求设计方案完美后，才正式出

施工图。“施工过程中，只要业主方遇

到问题要求到现场，我们就赶赴现场，

决不耽误业主方的工期。”黄荣敏说，

往往一个工程下来，他们往施工现场

至少跑十几趟甚至几十趟。

“4 月份的工程，怎么到了年底才

验收？”正当记者纳闷时，黄荣敏解释

道：“前段时间，我们已经会同相关单

位人员对枫树塘山塘综合整治工程

进行验收。可是，现场检查中发现溢

洪道以及下游排水沟等几个地方跟

设计图不符，还需要整改，所以需等

施工方再次整改合格后才能正式验

收。”交谈中，记者体会到了设计人员

那种精益求精的精神。

上午10时许，枫树塘山塘综合整

治工程经过各单位的评审后，针对坝

脚排水等存在的问题，要求施工单位

再次进行整改，等待下次验收。黄荣

敏深有感触地说：“这个工程虽然时

间拖得久了点，但工程质量也是显而

易见的。只要用心去做，工程总是越

做越精细。山塘整治是关乎百姓利

益的大事，我们一定要秉承精益求精

的工匠精神严格把好关。”

现场验收结束后，黄荣敏又赶回

单位，继续做另一个工程的设计。

冒雪验收乌江溪固定坝新建工程体验二

当天13时许，雪越下越大。该设

计所工作人员黄维舟、李科杭、吕玉

章等人就驱车赶往古山镇，对乌江溪

固定坝新建工程进行验收。

黄维舟告诉记者，此次整治的范围为

乌江溪部分河段，整治河道中心总长

720 米。本段河道的防洪标准为 20

年一遇。此项工程项目包括固定坝

新建、修复，河道清淤，种植水生植物

等。为了美化环境，设计时要抬蓄上

游水位，维持水域面积，增强河流景

观效应，新建多级堰坝。

13 时 30 分，各相关单位人员在

古山镇集合后就来到了验收现场。

尽管大家都撑着伞，可纷飞的大雪依

然 飘 落 到 了 大 家 的 头 上、衣 服 上 ，

甚至直往脖子里钻。可是，大家依然

冒雪对6个坝逐一进行评估验收。

参与此次设计的工作人员李科

杭说，这6个坝中，除了第六个是用卵

石修复外，其余都是新建的，像第一

个和第四个是用大卵石堆砌的，第二

个和第五个是用条石砌成的，而第三

个则是用卵石贴面砌成的，只是堆砌

的方式和形状有所不同。

现场验收时，一些在附近工作的

群众纷纷说，乌江溪经过整治后，的

确美了不少，相信来年水生植物长出

来后一定更美。听说这里将打造乌

江溪滨水公园后，附近的村民都充满

了期待。

14 时 50 分许，现场验收结束后，

相关单位工作人员又赶赴古山镇召

开项目验收评审会。各相关单位纷

纷对此项工程验收情况作了汇报，一

致认为此项工程总体情况良好，并顺

利通过验收。

黄维舟对记者说，其实前一天晚

上他在单位加完班回家时，就发现已

经开始下雪了。可是，考虑到年底各

项工作较多，不能因为天气原因而影

响了工程验收。为此，他当天一早发

现永城被大雪笼罩后，依然早起，去单

位按照原计划把各项工作做好。“我妻

子总说我回家就像住宾馆。的确，我

每天早起晚归的，陪家人的时间真的

太少，就连儿子想让我带他去旅行都

是一种奢望。”黄维舟说，“虽然工作辛

苦，可我依然乐此不疲。因为，我把工

作当成一份事业来做。通过这几年

‘五水共治’，水变清了，河变美了，老

百姓对我们水利部门的满意度提升

了，我们也很有成就感，因为其中也有

我们设计人员的一份辛劳。”

“5+2”“白加黑”模式成工作常态体验三

火车跑得快，全靠车头带。夜幕

降临时，记者在该所依然可以看到，所

长胡志标带领着工作人员在设计图纸

或者探讨白天去现场查勘时遇到的问

题。随着近年来“五水

共治”的深入开展以及

“小农水”项目县的推

进，该所的工作变得更

加繁忙。“我们的所长希

望全体设计所工作人员

白天多外出去现场勘

测，晚上回办公室设计

图纸。结果，大家都自

觉开启了‘5+2’‘白加

黑’工作模式。”办公室

工作人员介绍。

设计人员马耿杰说，他是在大学

校园招聘时进入设计所工作的。工作

后，他学到了不少平时书本上没有的

实践知识，特别是在设计所“师傅”的

带领下，他的设计水平提升很快。他

还向记者透露，他和黄荣敏是大学同

学，都是“新永康人”。在设计所工作

的 4 年时间，他深切体会到了“传帮

带”的实效。“在这工作时间久一些的

同事，我们称他们为‘师傅’。当我们

遇到困难时，他们总会不厌其烦地帮

我们解决难题。”马耿杰说。

像马耿杰一样，女设计员胡晶晶

经过设计所 7 年的锻炼，如今已经成

为独当一面的能手，成了负责山塘整

治等工作的小组长。如今，她从当初

的女孩子变成了女汉子。皮肤变得黝

黑，夜以继日地工作，可她依然无怨无

悔。她说：“我学的就是这个专业，而

这份工作也是我喜欢的。所以，我热

爱工作，家人也支持我。”2017 年 8

月，她和几位女同事一起下乡进行项

目验收，结果遇到了一场暴雨，全身湿

透。她们依然坚持将工作做完再回所

里。设计所办公室负责人林舫得知这

一消息后，立即和后勤工作人员一起

熬了姜汤给她们暖身子。

其实，这些只是设计所工作人员

工作的缩影。他们表示，在良好的氛

围中，在领导的关怀下，他们的工作热

情也更加高涨，以后将更好地为我市

水利工作尽献绵薄之力。

一天的工作体验结束了，我们

深切体会到，其实，各行各业都不容

易。就像水利水电勘测设计所的工

作人员，不论严寒酷暑，不论阴晴雨

雪，哪里有活就要往那里赶。

设计所就像一个大家庭，不论

前线工作者还是后勤保障者，都把

彼此当作家人，互帮互助，营造了良

好的氛围。如果你刚好赶在饭点去

该所采访，你还能看到工作人员为

了省下时间设计图纸，他们就叫外

卖在办公室吃，吃完继续埋头苦

干。他们做了个大概统计，平均每

位设计人员每年约完成 20 个项目

的设计，而且每个项目设计从前期

踏勘准备到竣工验收都要来来回回

几十趟奔赴现场，可见工作量之

大。可是，他们都认为，把工作当成

事业来做，依然乐在其中。

的确，有时候我们会抱怨活太

多或者工作辛苦。可是，我们如果

换个角度想一想，把工作当做事业

来做，也许又会觉得快乐吧。

□ 记者 章芳敏 陈爱姝

对照图纸细致审查

“女汉子”埋头设计图纸

枫树塘整治验收

“姐妹花”体验工作

把工作当事业来做
乐在其中

乌江溪固定坝新建工程验收


